

En Reus mes 1'50 pts.  
Fuera: trimestre 5 5  
Extranjero y Ultramar: id. . . 9

Toda la correspondencia al Director.

# El Liberal de Reus

En la Redacción y administración e Imprenta Plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados precios convencionales.

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año III

Viernes 28 de Abril de 1899

Núm. 602

FARMACIA SERRA

Abierta toda la noche.

12 años de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el **JARABE SERRA** es el mejor remedio para combatir por crónica y rebelde **TOS** que sea toda clase de

La que paga más contribución de la provincia.

## Doctor J. MIRÓ OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde, Arrabal Santa Ana núm. 1, piso 1.º

En Tarragona: los demás días de 10 á 1 mañana y de 3 á 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete á la misma calle de la Unión, 7, 1.º

### Por los prisioneros.

«El capitán de Artillería señor Rodríguez Rivera, sufrió un ataque de locura desde que se encargó en el consulado francés de los asuntos españoles». —Carta de Manila.

Muy débil es, en verdad, la razón de un hombre para que resista sin quebrarse, desventura tan grande. Al consulado francés han de llegar día por día noticias de los nuestros, unas

veces por boca de los enemigos insurrectos, otras por boca de los indiferentes yanquis y otras veces — y esta será la más desconsoladora — por boca de algun fugitivo roto, lacerado y hambriento, más deseoso de callar para siempre, agobiado por la amargura de las tristezas vistas, que de reclamar á ningun consulado protección para sus compañeros.

Sobre todos los infortunios que acaban con la vida de los prisioneros españoles, el mayor es el del abandono en que su patria les tiene. El abandono del Gobierno, la ineficacia de su acción, su ineptitud, su debilidad, y su impotencia, bien á la vista están y los pobres prisioneros no podrán olvidarlo ni un momento, ni dejarán un solo día de lamentarse de que la suerte

y la vida de los españoles estén en manos tan torpes.

Pero aun amargaría más sus horas, si lo supieran, la idea de que no solo el Gobierno sino España, la madre España, parece que ha renunciado ya á emprender acción de ninguna clase para que vuelvan á pisar la tierra de la patria.

En Filipinas un capitán de Artillería pierde la razón por desgracias ajenas. No es él el responsable. No puede achacarse á un capitán la grave culpa de tan mala gestión. Los culpables están aquí y no hay cuidado de que ninguno se vuelva loco. Perderán la cabeza con los disgustos, las sorpresas y las complicaciones de la miserable lucha electoral, y ya no les quedará cabeza que perder pensando en los que, lejos de los puertos españoles, viven febriles y extenuados, sostenidos por la confianza de que alguien se acuerda de ellos, de que alguien querrá y sabrá conseguir que vuelvan.

Padres y hermanos, los que tenéis el corazón allá porque os faltan los vuestros, ¿no es verdad que os sentís como un remordimiento al pensar que siendo tantos habeis conseguido tan poco? ¿No es verdad que está en vuestra conciencia que no habeis cumplido con vuestro deber? Es doloroso decirlo, pero tan cierto como la luz del día que más de uno que se halla en vuestro caso lo cree así.

Reclamando incesantemente, una y otra vez, sin descanso; trayendo á la memoria del Gobierno, preocupado con tantos y tan importantes negocios públicos, este otro asunto, más digno de que su alta atención se preocupe, obligándo-

le á hacer algo eficaz. Ni aun con esto se puede descansar. Es preciso, si el Gobierno no consigue nada, prescindir de él, llevar la atención directamente, en nombre de las familias nada más, sin temor de ofrecer al mundo el cuadro tristísimo de una nación sin Gobierno, porque hay algo que nos importa más que el decoro de los que nos mandan desde los inútiles ministerios.

### LOS HÉROES DE BALER

El ministro de la Guerra recibió anteanoche un telegrama del general Ríos, cuyo contenido conocíamos ya hace varios días, por las noticias de nuestros corresponsales especiales.

Se refiere en el mencionado despacho que, de acuerdo los generales Ríos y Otis, enviaron al capitán Olmedo con una orden firmada para el jefe del destacamento de Baler, con objeto de que se retirara con sus fuerzas, puesto que España no ejercía ya soberanía en el Archipiélago Magallánico, y era inútil y estéril aquella perñada y peligrosa resistencia.

El capitán Olmedo llegó después de grandes trabajos y penalidades á Baler, pero no le fué posible atravesar la primera línea siquiera, porque se lo impidieron los heroicos soldados españoles, que se hacían fuertes en el convento.

Lo único que consiguió el enviado fué hacer llegar al capitán Las Morenas, jefe del referido destacamento, la orden que llevaba, por medio de una segunda persona.

que le habia forzado á no volver á acercarse jamás á ella. «Pero si la madre estaba muerta» diría de nuevo el juez, «habríais dejado aquella pequeña niña, vuestra hija tal vez, abandonada al azar...» El respondería «No es hija mía...» La noble mujer replicaría probablemente este atroz «¿Quién lo sabe? que él mismo se lo habia dicho varias veces y que le hacia desear no encontrarse jamás enfrente de este insoluble y viviente enigma! Habeis cuando menos procurado, continuarla la señora Scilly dades cuenta de la manera como la señora Raffraye usaba de su libertad? Un caracter se sostiene siempre y el que de ella sabemos hoy, no es el de una mala mujer». El protestaría? Intentaría demostrar á aquella santa la atroz hipocresía que el entreveía en la mentirosa relación de una camarera? Sin embargo, de esta hipocresía, tampoco tenia pruebas. «Esta conversación sería demasiado penosa», concluyó al terminar aquella soirée en que los gemidos y las languideces de la música tocada por Enriqueta se habia traducido por él en aquel extraño diálogo. «Demasiado penosa» repitió en alta voz cuando estuvo solo. El cuarto en que se habia retirado le recordó el billete que habia escrito veinte y cuatro horas antes. «Sería un loco si provocara semejante escena» pensó él, cuando no sé que no pueda ser evitada. Entretenidos en la realidad positiva. Por de pronto, la señora Raffraye no me ha contestado. Esto es un hecho indiscutible. ¿Porqué? Una idea que habia acudido ya una vez á su espíritu, volvía á presentarsele, más precisa: «Después de todo, puede haber venido aquí por casualidad y tener un horror á nuevas relaciones conmigo igual á mi horror á nuevas relaciones con ella. Este silencio significaría por lo tanto que ya no nos conocemos... Si así fuese, que necesidad tengo de hablar con la señora Scilly?... Así es... Lo deseaba tan violentamente que la intensidad de este deseo ante su espíritu, era una certeza. Si sus criadas hablan bien de ella, que prueba que es bastante hábil y bastante falsa para haber desempeñado una comedia de gran dolor con motivo de la muerte del odiado Raffraye. Pero de esta comedia á una presentación en regla hay un gran

hijo? No era él en realidad su hijo? No le amaba á él con el amor de madre? No se lo probaba en cada hora del día y en aquel mismo momento? pues habiéndole visto absorto durante la comida, se inquietó y le preguntó á que obedecía su preocupación, tomándole el brazo para levantarse y como lo preguntaba con frecuencia á su hija con la inquietud del detalle más insignificante que es la sublimidad de los profundos afectos...

—Temía que os resintierais hoy de vuestra indisposición de ayer, mi buen Francis...

—Sí, dijo Enriqueta, tenéis el aire tan cansado y abatido! Comed metisteis una imprudencia no consultando al doctor cuando habido esta noche por Mamá...

—Cuanto me amas... decía el joven después de haber negado que hubiese estado enfermo con falsa alegría que jamás engaña completamente á una verdadera solicitud... Así es que la condesa y su hija no cesaron de mirarle á hurtadillas pues estaban muy habituadas á leer en su fisonomía para no discernir en ella los vaivenes de una ansiedad. Por vez primera desde la llegada de Francis á Palermo las dos mujeres y el joven sintieron pasar en la atmósfera del salón, en el cual pasaban sus alegres días, los extraños silencios que anuncian en las familias la amenaza de alguna terrible crisis. Permanecen todas las cosas al rededor de los mismos personajes y todo parece cambiado. Son horas de un intenso malestar y muy penoso para los que conocen sus secretas causas. Así es que cuando Enriqueta se puso en el piano para enganar con un poco de música el incomprendible enervamiento cuyo contagio sentía, Francis se vió libre de un peso muy fuerte. Ordinariamente causábale una infinita voluptuosidad del alma oír á su prometida. Todo el ser moral de la joven se hacia como palpable al interpretar los maestros de su preferencia. Ciertos fragmentos de Beethoven tocados por Enriqueta, parecían á Francis una piedad y una bendición, como si aquella tierna y noble criatura estuviese en contacto con el cielo. Pero en la disposición en que se encontraba, aquel magnetismo de armonía

El jefe de aquellos heroicos soldados contes-  
tó diciendo «que no juzgaba» suficiente aquella  
orden para retirarse y que, por consiguiente no  
variaba de actitud y que continuaria deten-  
diéndose.

El capitán Olmedo se retiró después de insis-  
tir varias veces, sin resultado alguno.

Antes de llegar á Manila tuvo que atravesar  
sitio de verdadero peligro.

Los indígenas que se ofrecieron á acompa-  
ñarle le abandonaron, temerosos de una agre-  
sion de los tagalos.

El enviado de los generales Rios y Ottis les  
dió cuenta del escaso resultado que habia obte-  
nido en sus gestiones, y en vista de esto, aque-  
llos acordaron enviar fuerzas americanas á Ba-  
ler, con objeto de recoger el héroe destacamen-  
to é impedir que perecieran los bravos que lo  
componen.

El general Rios hubiera deseado que fuesen  
españolas las tropas que se encargarán de esa  
mision: pero el general Ottis, según dice el te-  
legrama, se ha opuesto, basándose en que los  
Estados Unidos son única y exclusivamente los  
que ejercen soberanía en el Archipiélago. Ma-  
gallánico, y en que por lo tanto á ellos única-  
mente les corresponde esa mision.

Con las fuerzas americanas irá á Balser un  
jefe de Estado Mayor español para entenderse  
directamente con el jefe del destacamento.

Los americanos desean posesionarse del des-  
tacamento que tan bizarramente defiende un  
puñado de españoles.

**Notas políticas**

S. M. ha firmado los correspondientes de-  
cretos designando para representar en el Haya,  
á España, en el Congreso del desarme, á los se-  
ñores duques de Tetuán, Villaurrutia y Bager,  
ministro, este último, de España en el Haya.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido  
un telegrama del general Rios consultando la  
fecha en que podrá regresar á la Península.

Añade el telegrama que el general Ottis ha  
pedido que no sean retiradas de Mindanao las  
fuerzas españolas hasta que se posesionen de  
dicho punto los americanos.

El general Rios no habla nada de los prisioneros.

«El Correo Español» negó anteanoche que  
D. Carlos piense dar en estos dias ningun Ma-  
nifiesto.

El ministro de la Gobernación hizo ante los  
periodistas algunas consideraciones sobre la lu-  
cha electoral del próximo domingo, para anun-  
ciar que en ella pueden obtener aproximadamen-

te el triunfo unos 130 senadores ministeriales y  
50 de oposicion.

El ministro de la Guerra ha provisto la va-  
cante de teniente general ascendiendo á uno de  
sus más caracterizados amigos.

El general Cerero, que no ocupa por cierto  
el número uno en el escalafón, es el favorecido  
con el segundo entorchado.

Esta es la nota más importante de la firma  
de Guerra.

Tras ella va el pase á la escala de reserva  
del general Pin.

Tambien este decreto tiene importancia.

Nuestro colega «La Vanguardia», de Barce-  
lona, publica pormenores de la entrevista del  
señor Romero Robledo con la Reina, trasmitidos  
á dicho periódico por uno de sus corresponsales  
en Madrid.

Copiamos lo que dice en su seccion telefónica,  
el citado colega barcelonés:

«A las diez de la mañana ha visitado el se-  
ñor Romero Robledo á la Reina.

La entrevista ha sido larga y de mucho in-  
terés.

Aunque el señor Romero Robledo nada nos  
ha dicho, guardando absoluta reserva acerca de  
lo que expuso á S. M. por referencias muy ve-  
ridicas, nos atrevemos á creer que se ha expre-  
sado poco más ó menos, del modo siguiente:

El Sr. Romero Robledo dijo:

«Está visto, señora, que lo que se propone el  
Gobierno es alejarme del campo monárquico.

Jamás se ha perseguido á nadie con la saña  
que á mis amigos ahora.

En esta nacion se puede ser carlista, repu-  
blicano, socialista, todo, con la benevolencia ó  
tolerancia del Gobierno; todo, menos amigo mio  
lo cual sin duda es delito.

La Reina le preguntó: «Se le ha perseguido  
á usted?»

—¿Pues qué habian de hacer? ¿Habian de  
llevarme personalmente á la carcel?—Replicó el  
señor Romero Robledo.

La Reina repuso:

Ya ve usted lo que ha pasado en Valencia,  
donde los republicanos han llevado la mejor  
parte.

—Con mi ayuda, señora, dijo el señor Ro-  
mero.

Parece que al oír estas palabras S. M., re-  
plicó admirada:

—¿Con la ayuda de usted?

—Sí, señora; porque yo siempre ayudaré á  
los enemigos de mis enemigos.

La Reina dijo:

—Pero yo no tengo la culpa de lo que haya  
ocurrido en las elecciones, bien ya lo sabe us-  
ted.

—La Reina no interviene en las elecciones,  
es verdad—ijo el señor Romero;—pero es pú-  
blico que en esto, como en todo, V. M. tiene la

iniciativa de todo; porque este Gobierno pone  
especial empeño en escudarse con el Trono, en  
ampararse en la autoridad real, y en echar to-  
da clase de responsabilidades sobre la Corona.

Este Gobierno ha sido causa con su venida  
al poder que toda la responsabilidad del tratado  
de la paz á los ojos del país hubiese de caer so-  
bre la Corona, cuando los que amamos de veras  
las instituciones des ábamos que la responsabi-  
lidad se compartiera con las Cortes.

Y así vive el Gobierno camprometiendo á la  
Corona; porque todo cuanto diga de tranquili-  
dad en los espíritus y orden seguro en las ca-  
lles, todo es pura ilusion por no decir que es  
otra cosa.

A mi se me persigue; pero debe salir Vues-  
tra Majestad que mientras comprometia mi per-  
sona en defensa de la restauración de Don Al-  
fonso, los que ahora me persiguen estaban en  
sus casas y á las dos primeras personas con  
quienes quiso hablar don Alfonso en pago de  
sus servicios, fueron don Adelardo Lopez de  
Aya y don Francisco Romero Robledo, lo cual  
no pueden decir algunas personas que hoy me  
acosan y persiguen.

**CRONICA**

Ayer en una habitación de la casa núm. 1  
del Callejón Iglesias se suicidó, ahorcándose en  
una cuerda, el vecino de esta José Domingo  
Soler.

Parece que el pobre tenía algo perturbadas  
las facultades mentales.

El Juzgado personóse en la casa indicada  
disponiendo la traslación del cadáver al Hos-  
pital.

A las siete de esta noche nuestro Excelentí-  
mo Ayuntamiento celebrará la sesión ordinaria  
de segunda convocatoria correspondiente á la  
presente semana sea cual fuera el número de se-  
ñores conceja es que se reúnan.

Escriben de la Corte que se considera indubitablemente que el Gobierno ofrecerá la Presidencia del Senado al general Martinez Campos.

«El Español» pregunta á este propósito si  
aceptará el puesto lisa y llanamente.

Y dice luego:

«Sellada la inteligencia del Sr. Silvela con  
el general Polavieja», creyó el general Martinez  
Campos que debia hacer público que no pondria  
dificultad alguna á aquella unión pero que temia  
que por algún punto del programa hubiese  
en la práctica serios inconvenientes.

«Tal vez estos temores lejos de debilitarse se  
han acentuado, y no sería extraño que antes de  
aceptar puesto tan elevado, tratara de conocer  
si se persevera ó no en el sentido que se atribuye  
á determinados proyectos del Gobierno.

La Tesoreria de Hacienda anuncia la cesan-  
tia del agente recaudador de contribuciones del  
partido de Reus D. José R. Gimenez y el nom-  
bramiento de D. Enrique Lopez Sanchez para  
dicho cargo, y para la segunda zona del partido  
de Montblanch á D. José Pallarols Mateo.

Dispuesto por real orden del Ministerio de  
Ultramar, que el pago de intereses y amortiza-  
ción de las obligaciones hipotecarias del Tesoro  
de Filipinas, serie B. en el trimestre núm. 7  
que vence en 1.º de Mayo próximo, se realice  
en la Península, se procederá á su pago desde  
el expresado día.

Estas obligaciones cobrarán en pesetas, al  
cambio de 169 per 100, señalado por el gobierno  
de S. M., que fija en pesetas 295'86 el importe  
de cada obligación amortizada en el sorteo de  
15 del actual y en pesetas 4'44 cada cupón nú-  
mero 7.

Los tenedores que deseen cobrar en provin-  
cias, donde haya designada representación del  
Banco hispano-colonial, pueden presentar desde  
luego sus cupones.

El Gobierno inglés ha adoptado una nueva  
bandera para denotar el peligro. Es encarnada  
con una corona amarilla en el centro y ondeará  
en el trinquete de los buques que lleven explo-  
sivos.

El gobierno comunicará oficialmente su adop-  
ción á la marina mercante británica y á los go-  
biernos extranjeros.

El Mayor Junguntan ha publicado una car-  
ta confirmando las aseveraciones del capitán del  
Raleigh Mr. Coghlan relativa á la tirantez de  
relaciones entre alemanes y norteamericanos en  
Manila.

Dicho Mayor asegura que nunca ha creído  
tanto como en aquella ocasión que pudiera ini-  
ciarse una guerra europea en la bahía de Ma-  
nila.

La prensa yankee se muestra optimista so-  
bre los asuntos de Filipinas, diciendo que la na-  
cion norteamericana tiene una mision que cum-  
plir y que debe llegar hasta el fin.

Un despacho de Zanzibar comunica detalles  
sobre los estragos causados por un terrible hu-  
acan, consecuencia del cual quedaren derrui-  
dos centenares de edificios.

A consecuencia de haber sido  
la capital un edificio para el aprovisionamiento  
de aguas han quedado anegadas muchas calles  
de la ciudad.

Los rios se han desbordado, y les corrientes  
impetuosas de las aguas han destruido muchos  
puentes.

Escriben de Teruel que tocan á su termina-  
ción las obras de construcción del canal que  
conduce el agua para la nueva fabrica de luz

le turbó en vez de encantarle. Había tomado un gran libro con gra-  
bados, el célebre panorama de vistas de Sicilia del anciano duque  
de Serra di Falco y le examinaba con apariencia de atención muy  
inverosimil porque la señora Scilly y Enriqueta le habian enseñado  
diez veces todas las láminas. Esta actitud le permitia reanudar el  
hilo de sus pensamientos interrumpido por las preguntas de sus dos  
compañeras y por la necesidad de disimular una solicitud demasia-  
do manifiesta. Acarició otra vez el proyecto subitamente concebido  
en la mesa, el de una confesión á la condesa, miraba á esta por en-  
cima las páginas de su libro y estaba ocupada en continuar la ta-  
picería empezada por su hija. Estudiaba aquel rostro enflaquecido y  
como usado pero cuya fiera no había sido alterada por los sufrimien-  
tos de la enfermedad. Como sucede cuando antes de una con-  
versación difícil se figura de antemano los detalles á fin de evitar  
un mal resultado; pusose Francis á representarse su tete á tete con  
la condesa. Veía su historia como reflejada en aquella íntegra con-  
ciencia. Durante la confesión que diría aquel doloroso semblante en  
cada uno de cuyos pliegues se leía una religiosa resignación? So-  
bre todo, que dirían sus ojos cuyas azules pupilas, del mismo azul  
que los de Enriqueta revelaban una alma pura y un irreprochable  
fervor? Oía como él pronunciaba las primeras palabras de su rela-  
ción declarando que conocía á la señora Raffraye de la cual se ha-  
bía hablado en el dia anterior. Qué sorprendidos é indulgentes apa-  
recían aquel semblante y aquellos ojos al principio de la conversa-  
ción! Como se oscurecería de estrañeza y de melancolía cuando  
habiendo marcado la importancia que daba á aquella confidencia  
referiría los detalles de su aventura! La rígida conciencia de la  
condesa no la consideraría como la abominable historia de un adul-  
terio? El se defendería. Espondría la sinceridad de su ardor. Haría  
comprender á aquella mujer que solo conocía los deberes de la vida,  
el irresistible atractivo que le pasión ejerce sobre la juventud.  
Ciertamente esta primera parte de su confesión le costaría mucho,  
pero estaba segura de que la señora Scilly se dejaría conmovir se-

bre todo cuando sabría como había expiado aquella culpable intri-  
ga. La iniciaría en el martirio de sus celos. Recorrería nuevamente  
con ella, etapa por etapa como tantas veces lo había hecho en su  
memoria, su camino de la cruz hasta la estación suprema. Le expli-  
caría como había sido traicionado casi á su vista y su desesperación  
cuando vió bajar del fiacre frente la casa de su rival, aquella debil  
forma velada, en la que reconoció á Paulina. Le diría como había  
roto, sin ocultar en nada la brutalidad de la ruptura y después co-  
mo para asegurarla con caracter definitivo había estado tan-  
to tiempo ausente de París, con las tristezas de una estraña y  
errante existencia. El semblante noble y los profundos ojos de la  
madre de Enriqueta se compadecería de tanta miseria. Esta segun-  
da parte de su triste novela sería muy delicada, pero facil de con-  
tar. Habría necesidad de llegar á la tercera y referir la época que  
había seguido á su regreso. Diría su conversación con la señora  
Sermoise y como supo el nacimiento de la niña. Los ojos de la se-  
ñora Scilly, de la cristiana que jamás había faltado, se fijarían en él.  
Qué leería en ellos? Qué pregunta le dirigiría aquella boca de sus-  
terros pliegues? Había oído en aquella misma noche caer de aquella  
boca frases de piedad para los pobres pequeños seres á los cuales se  
les debe todo porque ellos no han pedido vivir. Ella le diría: «Como  
es esta niña?» El respondería «Nunca la he visto!» Los ojos de la  
condesa le mirarían nuevamente. Con qué mirada y como él la so-  
portaría? Jamas la aparente dureza de su abandono que sin embar-  
go solo era un acto de justicia, sería comprendida por aquel an-  
gel de caridad. Aquella madre que unicamente había vivido por su  
hija, le diría «Si hubiera habido una sola probabilidad de que esta  
niña fuese vuestra hija, debíais tener cuenta de ella». Es tan facil  
hablar así cuando se vive exento de pasión y de sus agrias morde-  
duras! Como hacer entender á una mujer como aquella que el im-  
placable silencio en que se había encerrado, tenía por principio el  
mismo exceso de su amor? Si no hubiese amado tanto á Paulina, no  
habría sufrido tanto con la duda y no habría guardado aquel odio

eléctrica. Se espera escribir una gran remesa de lámparas incandescentes para las nuevas instalaciones. El edificio de la fábrica está también muy adelantado; el tejado, el salón de máquinas y el alterador ya están acabados. La inauguración de la nueva fábrica se ha de celebrar en la primera decena del próximo Mayo.

Hace pocos días que han principiado á funcionar en París los baños-duchas económicos, que cuestan 20 céntimos, comprendiendo el jabón y la ropa que se sufraga á los bañistas. En su día indicamos el objeto higiénico de una práctica favorecida en Francia, por personas distinguidas, entre las que brillan, en primer lugar, sociólogos y doctores médicos de gran renombre.

El baño-ducha no es ni una cosa ni otra es una corriente de agua á la temperatura de 85 á 100 grados, que cae en un depósito fijo en la parte superior de la caseta del baño, en donde calienta un sugundo comportamiento metálico que cruzan veinte tubos recorridos por otra corriente de agua fría.

Por medio de una manecilla que puede recorrer un cuadrante, el bañista utiliza el agua á la temperatura que le conviene, puesto que le es dable impedir su introducción en los tubos, y por consiguiente, á que no se caliente la encerrada en el depósito recalentador. Situando la manecilla en el núm. 25 del cuadrante, el agua fría penetra en los tubos, se caliente y cae en forma de lluvia tibia sobre la cabeza y cuerpo del bañista.

Cada caseta se encuentra forrada de madera, con un espejo y percha, hallándose cubiertas de azulejos todas las paredes del establecimiento y en condiciones de de antisepsia verdaderamente notables. Es de creer que ha de encontrar grande éxito entre las clases obreras de París el uso tan económico como higiénico de los baños-duchas.

Otra víctima debe añadir á los á las que sucumbieron en los bárbaros sucesos ocurridos el domingo 16 de los corrientes en Tortosa.

Esa víctima es Miguel Viñas, uno de los que resultaron heridos en los disparos que se mandaron hacer en las Casas Consistoriales de aquella ciudad. El fallecimiento ocurrió anteaer. (q. e. d.)

Se ha verificado un meeting de comerciantes de vinos en el que se acordó por unanimidad protestar contra el aumento del impuesto que pagaban antes los vinos que viene á perjudicar gravemente al comercio, puesto que se expenden más los vinos baratos y estos salen injustamente recargados en la relación que deben guardar con los vinos finos y de alto precio.

También han acordado los comerciantes solicitar audiencia del ministro de Hacienda para exponerle las quejas que tienen contra el impuesto y las razones que les obligan á sostener sus reclamaciones.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á pesetas 976'24.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ DE BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

### EDICTO ANUNCIANDO EL PRIMER PERÍODO DE COBRANZA VOLUNTARIA

Francisco Sanchez Gomez, Recaudador de contribuciones del distrito municipal de Reus.

En virtud del presente que se expide en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888, á los vecinos de este término se hace saber, que la cobranza de las Contribuciones Rústica, Urbana, Industrial y Carruajes de lujo, correspondientes al cuarto trimestre del presente año económico tendrá lugar en esta localidad los días 1 al 14 del próximo mes de Mayo de 8 mañanas á la una en calle Sta. Ana 24 bajos según el anuncio publicado en el «Bo etín Oficial» de esta provincia correspondiente al día.

En su consecuencia invito á todos los contribuyentes de este distrito municipal á que en los días designados acudan á pagar sus cuotas si quieren evitarse después las consignientes molestias y perjuicios por la imposición de recargos de apremio, y ruego á la autoridad del Sr. Alcalde á quien este edicto fuese remitido

se le dé toda la publicidad posible para que sus prevenciones lleguen á conocimiento del cuerpo contribuyente.

Dado en Reus á veintisiete de Abril de mil ochocientos noventa y nueve.—El Recaudador, F. Sanchez.—Publíquese y fíjese en los sitios de costumbre.—El Alcalde, José María Borrás.

### OFICIAL

#### REGISTRO CIVIL

del día 26 de Abril de 1899.

Nacimientos	Ninguno.
Matrimonios	Ninguno.
Defunciones	Ninguna.

### Servicio de trenes

Salidas		Llegadas	
<b>De Reus á Mora</b>			
10:07 m.	12:53 t.	4:43 m.	7:50 m.
1:25 t.	3:12 t.	9:59 m.	12:39 n.
3:10 t.	5:50 t.	12:02 t.	1:52 n.
7:10 t.	10:07 n.	6:29 t.	9:52 n.
<b>De Tarragona á Valencia. De Valencia á Tarragona.</b>			
9:20 m.	6:20 t.	12:30 t.	7:30 n.
11:50 n.	8:10 m.	6:30 t.	4:45 m.
<b>De Reus á Vimbodí. De Vimbodí á Reus</b>			
1:30 t.	5:23 t.	9:53 m.	1:29 t.
<b>De Reus á Barcelona. De Barcelona á Reus</b>			
5:00 m.	9:23 m.	5:25 m.	10:02 m.
8:48 m.	11:11 m.	9:43 m.	12:58 t.
1:09 m.	7:14 t.	11:15 m.	6:30 t.
1:58 t.	5:05 t.	7:37 n.	10:04 n.
<b>De Reus á Tarragona. De Tarragona á Reus.</b>			
8:15 m.	8:50 m.	7:30 m.	8: m.
9:47 m.	10:20 m.	12:25 t.	1 t.
2:15 t.	2:48 t.	4:20 n.	t.
7:03 n.	7:29 n.	8:15 t.	n.
<b>De Tarragona á S. Vicente. De S. V. á Tarragona.</b>			
2:36 m.	3:33 m.	8:21 m.	m.
5:30 m.	6:15 m.	10:24 m.	1:28 m.
8:09 m.	9:32 m.	11:42 m.	12:57 t.
9:58 m.	11:26 m.	3:15 t.	4:01 t.
2:19 t.	3:06 t.	9:01 n.	9:55 t.
7:58 n.	8:26 n.	9:57 n.	10:35 n.

### COMERCIAL

J. MARSANS. ROF.  
Representante: JOAQUIN SOCIATS  
REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS  
Cambios corrientes en el día de ayer:

Interior .....	62'37	Exterior .....	—
Amortizable ..	—	Cubas 86.....	65'12
Cubas 90.....	56'25	Ext. París .....	59'40
Aduanas .....	94'50	Nortes.....	41'—
Francias.....	44'—	Orenses.....	12'05
Obligaciones 6 p	Francia.....	84'—	
Obligaciones 3 p	id. ....	43'62	

### GIROS

París. ....	20'50	Londres. ....	30'35
-------------	-------	---------------	-------

### BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27  
Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior .....	62'35	Orenses.....	—
Aduanas .....	94'50	Nortes.....	41'—
Francias.....	43'95	Filipinas.....	—
Cubas 86.....	65'25	Cubas 90.....	56'25
Obligaciones 5 p	Almansa.....	83'—	
Idem 3 p	Francia .....	43'62	

### MOVIMIENTO DEL PUERTO DE TARRAGONA

Entradas del día 26

Vapor español «Cabo Nao», de 997 ts., capitán Echevarría, de Marsella y escalas, con tránsito, consignado á don Mariano Peres.

Despachas

Vapor «Cabo Nao», para Bilbao y escalas, con cargo general.

Goleta «Joven Pepita», para Port Vendres, con vino.

Cambios corrientes en el día de ayer dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

### CAMBIOS EXTRANJEROS

	Oper.	Dinero	Papel
Londres .	90 d/f	—	—
» .	7 d/f	—	—
» .	vista	30'—	—
París .	60 d/f	—	—
» .	vista	21'—	20'75
» .	8 d/v	—	—
Marsella .	60 d/v	—	—

### VALORES LOCALES

	DINERO.	PAPEL	OPS.
Gas Reusense.	—	700	—
Industrial Harinera.	500	—	—
Banco de Reus.	495	—	—
Manufacturera de Algodón	—	100	—
C.ª Reusense de Tranvías	—	—	—
C.ª Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100,	200	—	—

### Recomendaciones

#### OBRA NUEVA

## Hijos ilustres de Reus

POR FRANCISCO GRAS Y ELIAS

3 pesetas ejemplar.—Se vende en esta imprenta.

### EL BRONCISTA

CALLE MAYOR NÚMERO 18.—REUS

Taller especial para la reforma de los aparatos de Gas y Petróleo á Electricidad. Construcción de toda clase de aparatos para la Electricidad, Gas, Petróleo y velas. Incandescencia por el Gas y Alcohol con mecheros del sistema más adelantado. Lámparas á foco con el mechero «Universal».

Restauración y reparación á precios limitados de toda clase de aparatos, especialidad de la casa.

Instalaciones para agua y gas y todo lo concerniente al ramo de Lampistería, Latonería y Hojalatería.

Instalación de timbres eléctricos con material asegurado.

Reus.—Calle Mayor núm. 18.—Reus

### La Electra-Reusense

#### ANUNCIO.

Proporcionandose al público el servicio de alumbrado eléctrico conforme á los más conocidos adelantos de la ciencia y en las condiciones más ventajosas, la «Electro Reusense» se complace en consignar que las instalaciones para el alumbrado particular se han hecho y continuarán haciendo, bajo las condiciones iguales á las que establezca otra empresa cualquiera que sirva al público fluido eléctrico.

Los encargos se sirven por el turno escrupuloso en que se reciben en la fábrica.

CALLE SAN CELESTINO, 5 y 7

Horas de despacho: De 9 de la mañana á 1 tarde y de 3 á 8 de la noche.

Por la Electra-Reusense.—El Director.

### TELEGRAMAS.

Madrid, 27.

En el expreso llegó ayer el marqués de Norallas portador del protocolo de las negociaciones entre España y los Estados Unidos, con la firma del presidente Mac-Kinley.

—Una comisión del Circulo Mercantil Industrial hablará hoy con el ministro de la Gobernación para decirle que no acepta su invitación, porque los concejales que llevarán al Ayuntamiento no tendrían la libertad de acción necesaria para defender con éxito lo que todos los vecinos de Madrid desean.

La proposición del Gobierno para dos concejales quedó desechada por unanimidad en la junta extraordinaria del Circulo.

Madrid, 27.

En Sevilla dió anoche un gran baile la duquesa de Alba en el palacio de Dueñas. En uno de los extremos del anchuroso patio se montó una buñolería, al frente de la cual había grandes de España.

Los duques de Orleans, que han llegado á Sevilla, parten para Villamanrique.

—El republicano señor Carvajal se halla enfermo.

Madrid, 27.

«La Correspondencia» publica numerosos detalles de la ceremonia que se verificó anoche para armar caballero al general Escatron, inventor de los cñones de su nombre.

Fué padrino un general, un marqués quien le condujo á la ceremonia, y dos condes los que le calzaron las espuelas.

Madrid, 27.

El proyecto del servicio militar obligatorio está impreso ya en el ministerio de la Guerra, como si no hubiese de ser alterado por rectificaciones que hagan los demás ministros.

A éstos no se les ha facilitado aún copia. Tiene cosas, según dicen, el tal proyecto, que no pasarán en las Cortes de ninguna manera.

Madrid, 27.

De Granada comunican que las fuerzas de la provincia han sido distribuidas convenientemente para evitar el desembarco de armas para los caristas en la costa de Motril.

—Los atracos están hoy á la orden del día en Bilbao.

A un contratista le robaron ayer cinco mil pesetas que llevaba en el bolsillo.

Madrid, 27.

Hoy publicará la «Gaceta» un decreto de Marina equiparando á servicios de guerra los prestados para sofocar cierto incendio en Filipinas.

—Quieren los obreros que el 1.º de mayo se celebre como ningún otro.

Madrid, 27.

«El Liberal» dice que los amigos de Polavieja van despidiéndose de éste y que á medida que se van despidiendo cierran ó disuelven los círculos políticos.

El general Polavieja abandona la mitad de su programa para dedicar su atención á la otra mitad.

Madrid, 27.

Dicen de San Sebastián que no resulta ser carlista el joven de buena familia detenido en Irún hace pocos días.

Al parecer se trata de una chiquillada; ofrecía dinero á los soldados para que se sublevaran.

—«El Imparcial» pone en solfa lo que sucede con motivo de las elecciones; á don Fulano que no ha podido ser diputado, lo lleva el Gobierno de un lado á otro al objeto de hacerle senador.

«El Imparcial» se burla ingeniosamente de todo esto.

### Extranjero

París, 27.

Dicen de Rio Janeiro que en Petropolis un diputado llamado Bazarna disparó un tiro de revolver contra otro diputado en el momento en que éste entraba en la Cámara hiriendole gravemente.

París, 27.

Despachos de Manila recibidos en Nueva-York dicen que cada día se acentúan más los actos de insubordinación entre los voluntarios yankees y que piden se les licencie, alegando que solo se engancharon para combatir contra los españoles.

París, 27.

Telegrafian de Washington que por la sección de Estado se ha dispuesto permitir que puedan ir á las Carolinas las tropas españolas procedentes de Filipinas.

Se asegura también que los españoles continuarán ocupando á Zamboanga hasta que los norte-americanos puedan enviar allí una guarnición.

### Sección religiosa.

Santos de hoy.—San Marcos.

Santos de mañana.—San Secundine.

—

PARROQUIA DE S. JUAN BAUTISTA (Providencia)

Hoy viernes continua el ejercicio de las «Cuarenta Horas.» Se expone en el oficio de las 9 y se reserva á las 7 con el canto del Trisagio. El domingo estos actos se verificarán media hora mas tarde.

Imp. de Celestino Ferrando.—Reus.

Altas y Bajas para la contribución industrial. Se venden en esta imprenta.

**NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS**

**LINIMENTO FORMIGUERA**

**EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO**

**NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL**

Numeros veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras, antiguas, alifatos, exostosis ó sobrehuosos, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando a todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

**AL POR MAYOR** Se envía franco por correo, á los que remitan su importe de 9 reales

**E. FORMIGUERA Y C.**  
Valencia, 22.—BARCELONA

**Sobres Comerciales**

EN BLANCO,  
LITO Y COLORES

**prospectos y carteles**

**Targetas.**

**circulares.**

**REUS**

Plaza de la Constitución

**IMPRENTA ESTIBO FERRANDO**

**RAQUITISMO**

Cuando los niños están raquíuticos es probablemente porque no pueden digerir y asimilar los alimentos. Debe dárselos un alimento en el que abunde la grasa, fácil de digerir y que el sistema absorba rápidamente. La

**Emulsión de Scott**

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos es un nutritivo sorprendente para los niños enfermos. Con su uso se desarrollan y engruesan cuando no pueden digerir otros alimentos, ni aun la leche. No tiene el mal gusto del aceite. La recetan los médicos en todo el mundo.

De venta en las Boticas. Exíjase la legítima. Rehúsense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

**EL LIBERAL DE REUS**

Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN.-PÓRTICOS)

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:** - En Reus al mes pesetas 1'50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

**ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES**